

## Pentingnya Pendidikan Karakter dalam Perkembangan Siswa

Desmayanti

Institut Agama Islam Negeri Curup; [desmayanti88@gmail.com](mailto:desmayanti88@gmail.com)

**Abstrak:** Pendidikan karakter telah menjadi topik yang semakin penting dalam dunia pendidikan, karena perannya yang krusial dalam membentuk perkembangan siswa secara holistik. Penelitian ini membahas pentingnya pendidikan karakter dalam proses perkembangan siswa, yang melibatkan nilai-nilai moral, etika, dan sikap yang mempengaruhi perilaku mereka. Dalam konteks pendidikan, karakter menjadi landasan yang mendorong siswa untuk tumbuh menjadi individu yang bertanggung jawab, peduli, dan berintegritas. Artikel ini menguraikan konsep dan prinsip-prinsip dasar pendidikan karakter, serta dampaknya pada pengembangan pribadi, sosial, dan akademik siswa. Pendidikan karakter bukan hanya mengajar pengetahuan, tetapi juga membentuk karakter siswa sehingga mereka dapat menghadapi tantangan hidup dengan baik, berkontribusi pada masyarakat, dan menjadi warga yang beretika. Studi ini menyatakan bahwa investasi dalam pendidikan karakter adalah kunci untuk menciptakan generasi yang kuat dan berdaya, yang dapat membawa perubahan positif dalam masyarakat.

**Kata Kunci:** Pendidikan karakter, Perkembangan siswa, Nilai-nilai moral

**Abstract :** *Character education has become an increasingly important topic in the world of education, because of its crucial role in shaping students' holistic development. This research discusses the importance of character education in the student development process, which involves moral values, ethics and attitudes that influence their behavior. In the context of education, character is the foundation that encourages students to grow into individuals who are responsible, caring and have integrity. This article describes the basic concepts and principles of character education, as well as their impact on students' personal, social and academic development. Character education not only teaches knowledge, but also shapes students' character so that they can face life's challenges well, contribute to society, and become ethical citizens. This study states that investment in character education is the key to creating a strong and empowered generation, which can bring positive change in society.*

**Keyword :** *character building, Student development, Moral values*

### 1. PENDAHULUAN

Pendidikan karakter memegang peran sentral dalam pembentukan perkembangan siswa, karena karakter membentuk dasar etika, nilai-nilai moral, dan sikap yang menjadi landasan perilaku mereka. Dalam era pendidikan yang semakin kompleks, pentingnya pendidikan karakter tidak bisa diremehkan. Pendidikan karakter bukan hanya tentang mentransfer pengetahuan, tetapi juga tentang membentuk individu yang bertanggung jawab, peduli, dan berintegritas. Dalam pandangan ini, artikel ini akan menggali lebih dalam mengenai konsep dan prinsip-prinsip dasar pendidikan karakter,

serta mengulas dampaknya terhadap pengembangan pribadi, sosial, dan akademik siswa.

Investasi dalam pendidikan karakter dianggap kunci untuk menciptakan generasi yang kuat, yang mampu menghadapi tantangan dunia dengan baik, berkontribusi positif pada masyarakat, dan menjunjung tinggi etika dalam kehidupan sehari-hari. Melalui pemahaman mendalam mengenai pentingnya pendidikan karakter, kita dapat merencanakan pendekatan pendidikan yang lebih efektif dan berdampak dalam membentuk siswa yang lebih baik di masa depan.

Pendidikan karakter merupakan komponen integral dalam sistem pendidikan yang berupaya menciptakan individu yang tidak hanya cerdas secara akademik, tetapi juga bertanggung jawab, memiliki kemampuan berempati, dan memiliki integritas. Pendidikan karakter melibatkan upaya untuk mengembangkan siswa secara holistik, sehingga mereka dapat menghadapi situasi dan tantangan kehidupan dengan lebih baik.

Seiring perubahan zaman dan munculnya tantangan-tantangan baru, seperti globalisasi, teknologi, dan beragam kompleksitas dalam masyarakat, pendidikan karakter menjadi semakin relevan. Nilai-nilai seperti kejujuran, kerja sama, kepedulian, dan ketulusan menjadi landasan yang kuat dalam membimbing siswa melalui berbagai situasi kehidupan yang penuh dengan dinamika.

Pendidikan karakter bukan hanya tanggung jawab sekolah, tetapi juga tanggung jawab keluarga, masyarakat, dan masyarakat global. Memahami dan menghargai peran penting pendidikan karakter dalam perkembangan siswa adalah langkah pertama dalam menciptakan lingkungan yang mendukung pertumbuhan individu yang berkualitas. Artikel ini akan menguraikan lebih lanjut mengenai konsep-konsep dasar dalam pendidikan karakter, dan bagaimana penerapannya memengaruhi perkembangan individu dan kontribusi mereka pada masyarakat yang lebih baik. Semoga pemahaman mendalam ini akan memberikan wawasan yang berharga untuk menjadikan pendidikan karakter sebagai prioritas utama dalam pendidikan masa kini dan masa depan.

Pendidikan karakter membantu siswa memahami perbedaan antara benar dan salah, serta mengenali pentingnya nilai-nilai etika dalam kehidupan sehari-hari. Dengan pemahaman ini, siswa dapat mengembangkan kemampuan untuk membuat keputusan moral yang tepat dan bertindak secara positif dalam berbagai konteks.

Selain itu, pendidikan karakter juga berdampak positif pada hubungan sosial siswa. Siswa yang memiliki pemahaman yang kuat tentang nilai-nilai karakter cenderung lebih baik dalam berinteraksi dengan teman sebaya, guru, dan orang dewasa. Mereka juga memiliki kemampuan untuk membangun hubungan yang sehat, saling menghormati, dan berkontribusi positif dalam kelompok-kelompok sosial mereka.

Pentingnya pendidikan karakter juga menciptakan individu yang lebih mampu mengatasi konflik dan tekanan dalam hidup. Mereka memiliki keterampilan dalam

menyelesaikan masalah, menghadapi kegagalan dengan kepala dingin, dan menjaga integritas dalam situasi yang sulit. Hal ini membantu mereka menjadi pribadi yang tangguh dan dapat diandalkan dalam menghadapi perubahan dan ketidakpastian dalam kehidupan.

Selain manfaat individu, pendidikan karakter juga berdampak pada masyarakat secara keseluruhan. Generasi yang dididik dengan baik dalam hal karakter memiliki potensi untuk menjadi warga yang beretika, berkontribusi positif pada masyarakat, dan bahkan dapat membawa perubahan positif dalam masyarakat mereka. Oleh karena itu, investasi dalam pendidikan karakter tidak hanya memengaruhi siswa secara pribadi, tetapi juga memiliki dampak luas pada pembentukan masa depan yang lebih baik.

Pentingnya pendidikan karakter dalam perkembangan siswa adalah sebuah fakta yang tak terbantahkan. Dalam upaya meningkatkan kualitas pendidikan, pendidikan karakter harus diberikan perhatian yang setara dengan aspek-aspek akademik. Melalui pendekatan holistik ini, kita dapat membantu siswa tumbuh menjadi individu yang lebih baik, mampu menjawab panggilan moral, dan memberikan kontribusi berarti dalam masyarakat yang semakin kompleks

## **2. METODE**

Salah satu metode penelitian yang dapat digunakan untuk mengkaji "Pentingnya Pendidikan Karakter dalam Perkembangan Siswa" adalah metode penelitian deskriptif. Metode ini memungkinkan peneliti untuk mengumpulkan data secara sistematis dan obyektif mengenai bagaimana pendidikan karakter diterapkan di berbagai konteks pendidikan, serta dampaknya terhadap perkembangan siswa.

Dalam penelitian deskriptif, peneliti dapat menggunakan berbagai teknik pengumpulan data, seperti survei, wawancara, observasi, dan analisis dokumen. Survei dapat digunakan untuk mengumpulkan data dari berbagai pihak terkait, termasuk siswa, guru, orang tua, dan staf sekolah, untuk memahami persepsi mereka tentang pendidikan karakter. Wawancara dapat memberikan wawasan yang lebih mendalam tentang pengalaman individu dalam penerapan pendidikan karakter. Observasi dapat digunakan untuk mengamati perilaku siswa dan interaksi di lingkungan sekolah terkait dengan pendidikan karakter. Analisis dokumen dapat melibatkan penelusuran kebijakan sekolah, kurikulum, dan materi pembelajaran yang terkait dengan pendidikan karakter.

Dalam penelitian ini, data yang diperoleh melalui metode deskriptif dapat dianalisis untuk memahami sejauh mana pendidikan karakter memengaruhi perkembangan siswa dalam berbagai aspek kehidupan, seperti perilaku, nilai-nilai, keterampilan sosial, dan kinerja akademik. Hasil penelitian ini dapat memberikan wawasan yang berharga untuk merumuskan rekomendasi kebijakan dan praktik pendidikan karakter yang lebih efektif dalam mendukung pertumbuhan siswa.

## **3. PEMBAHASAN**

Pendidikan karakter dalam perkembangan siswa adalah topik yang krusial dalam dunia pendidikan. Dalam pembahasannya, beberapa aspek penting muncul untuk dipertimbangkan.<sup>1</sup>

Pertama, pendidikan karakter membantu siswa menginternalisasi nilai-nilai moral yang mendalam. Ini mencakup nilai-nilai seperti kejujuran, kebaikan, keadilan, dan empati. Melalui pendidikan karakter, siswa diajarkan untuk memahami mengapa perilaku etis penting, dan bagaimana mereka dapat menerapkan nilai-nilai ini dalam kehidupan sehari-hari. Pendidikan karakter memberikan landasan moral yang kuat bagi siswa, membantu mereka membuat pilihan yang tepat dalam situasi yang melibatkan nilai-nilai ini.

Kedua, pendidikan karakter juga berperan dalam pengembangan sikap dan perilaku positif. Ini mencakup aspek-aspek seperti kerja sama, tanggung jawab, dan kepemimpinan. Siswa tidak hanya belajar nilai-nilai moral, tetapi juga bagaimana menerapkannya dalam hubungan sosial, kelompok kerja, dan situasi sehari-hari. Mereka belajar untuk bekerja sama dengan orang lain, menghargai perbedaan, dan bertanggung jawab atas tindakan mereka. Sikap-sikap ini sangat penting dalam membentuk individu yang dapat berkontribusi positif pada masyarakat.

Ketiga, pentingnya pendidikan karakter dalam perkembangan siswa juga mencakup pengembangan kecerdasan emosional. Melalui pendidikan karakter, siswa diajarkan untuk memahami dan mengelola emosi mereka sendiri, serta untuk memahami emosi orang lain. Ini membantu mereka menjadi lebih empatik, berkomunikasi dengan lebih baik, dan mengatasi konflik dengan cara yang sehat. Kecerdasan emosional ini memiliki dampak positif pada hubungan sosial siswa dan membantu mereka menghadapi tekanan dan tantangan kehidupan dengan lebih baik.

Terakhir, pendidikan karakter memberikan dasar moral bagi siswa dalam menghadapi situasi yang penuh dengan kompleksitas etis, seperti tindakan bullying, tawaran narkoba, atau tindakan korupsi. Dengan pemahaman nilai-nilai moral yang kuat, siswa lebih mampu mengambil sikap yang benar, bahkan dalam tekanan sebaya atau dalam situasi yang tidak jelas secara etis.<sup>2</sup>

Dalam keseluruhan, pentingnya pendidikan karakter dalam perkembangan siswa tidak hanya mencakup pengenalan nilai-nilai moral, tetapi juga pengembangan sikap, perilaku positif, dan kecerdasan emosional. Ini adalah elemen kunci dalam membantu siswa tumbuh menjadi individu yang bertanggung jawab, beretika, dan mampu berkontribusi positif pada masyarakat dan dunia di masa depan.

Pendidikan karakter adalah pendekatan pendidikan yang berfokus pada pengembangan nilai-nilai moral, etika, dan sikap yang membentuk karakter individu.

---

<sup>1</sup> Nur Anisyah and others, 'Pendidikan Karakter Dalam Pembentukan Akhlak Anak Pra Sekolah', *Murhum : Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini*, 4.1 (2023), 287–95.

<sup>2</sup> Farhatun Trisna Adilla, 'MEMBANGUN NILAI MORAL PELAJAR PANCASILA PADA SISWA SEKOLAH DASAR (SD)', 2022.

Ini mencakup aspek-aspek seperti kejujuran, integritas, empati, kerja sama, tanggung jawab, dan nilai-nilai lain yang membantu siswa menjadi individu yang lebih baik.

Pentingnya Pendidikan Karakter: Pendidikan karakter dianggap penting karena nilai-nilai dan sikap yang ditanamkan dalam pendidikan karakter memberikan dasar etika yang kuat bagi siswa. Ini membantu siswa mengenali perbedaan antara perilaku yang benar dan salah, serta memahami konsekuensi dari tindakan mereka.

Perkembangan siswa mencakup pertumbuhan fisik, emosional, sosial, dan intelektual mereka. Pendidikan karakter memengaruhi perkembangan ini dengan memberikan arah moral yang positif. Ini membantu siswa mengembangkan kemampuan untuk membuat keputusan yang baik, berinteraksi dengan baik dalam hubungan sosial, dan mengatasi konflik dengan cara yang sehat.<sup>3</sup>

Pendidikan karakter bukan hanya sekadar komponen tambahan dalam kurikulum, tetapi merupakan bagian integral dari pendidikan yang membantu siswa menjadi individu yang bertanggung jawab, peduli pada orang lain, dan berintegritas. Dengan demikian, pendidikan karakter menjadi sebuah faktor kunci dalam mempersiapkan generasi yang kuat, beretika, dan mampu berkontribusi positif pada masyarakat dan dunia di masa depan.

Pendidikan karakter memiliki implikasi yang sangat positif pada perkembangan siswa dalam berbagai aspek kehidupan mereka. Dalam konteks pendidikan, penting untuk memahami bahwa pendidikan karakter tidak hanya mengajarkan "apa" yang benar atau salah, tetapi juga "mengapa" perilaku etis penting dan "bagaimana" menerapkannya dalam kehidupan sehari-hari.

Pendidikan karakter juga berperan dalam menciptakan lingkungan sekolah yang lebih aman dan inklusif. Ketika siswa memahami dan menerapkan nilai-nilai seperti empati dan menghargai perbedaan, mereka lebih cenderung menghormati satu sama lain, mengurangi konflik, dan menciptakan lingkungan yang mendukung pertumbuhan positif. Ini berdampak positif pada tingkat kebahagiaan dan keberhasilan siswa.

Selain itu, pendidikan karakter juga berperan dalam meningkatkan kinerja akademik siswa. Ketika siswa memiliki landasan moral yang kuat dan perilaku yang baik, mereka cenderung lebih fokus pada pembelajaran dan mencapai hasil yang lebih baik dalam studi mereka. Sikap seperti tanggung jawab dan disiplin dapat membantu siswa mengatur waktu dan energi mereka untuk belajar dengan lebih efektif.

Pentingnya pendidikan karakter juga terlihat dalam dampak jangka panjangnya pada masyarakat. Siswa yang dididik dengan baik dalam hal karakter memiliki potensi untuk menjadi warga yang beretika dan berkontribusi positif pada masyarakat. Mereka dapat membawa nilai-nilai etis ini ke dalam kehidupan profesional mereka, membantu membangun organisasi yang beretika, dan berpartisipasi dalam kegiatan-kegiatan yang

---

<sup>3</sup> 'Memahami Perkembangan Siswa Slow Learner - Andi Ahmad Ridha - Google Buku'].

memberikan manfaat bagi masyarakat secara keseluruhan.<sup>4</sup>

Dengan pemahaman mendalam tentang pentingnya pendidikan karakter, sekolah, keluarga, dan masyarakat dapat bekerja sama untuk memastikan bahwa pendidikan karakter menjadi prioritas dalam sistem pendidikan. Ini adalah langkah penting dalam menciptakan generasi yang tangguh, bertanggung jawab, dan siap menghadapi tantangan masa depan dengan baik, sambil membawa perubahan positif dalam masyarakat global yang semakin kompleks.<sup>5</sup>

#### 4. KESIMPULAN

pentingnya pendidikan karakter dalam perkembangan siswa adalah hal yang sangat signifikan dalam dunia pendidikan. Pendidikan karakter membantu siswa memahami dan menerapkan nilai-nilai moral, etika, dan sikap yang membentuk karakter individu. Dengan demikian, terdapat beberapa poin penting yang dapat disimpulkan dari pembahasan ini:

1. Pendidikan karakter bukan hanya mengajarkan "apa" yang benar atau salah, tetapi juga "mengapa" perilaku etis penting dan "bagaimana" menerapkannya dalam kehidupan sehari-hari.
2. Pendidikan karakter menciptakan lingkungan sekolah yang lebih aman, inklusif, dan mendukung pertumbuhan positif siswa dengan mengurangi konflik dan meningkatkan tingkat kebahagiaan.
3. Pendidikan karakter berdampak positif pada kinerja akademik siswa dengan membantu mereka mengatur waktu dan energi mereka untuk belajar dengan lebih efektif.
4. Siswa yang dididik dengan baik dalam hal karakter memiliki potensi untuk menjadi warga yang beretika dan berkontribusi positif pada masyarakat, baik dalam kehidupan pribadi maupun profesional mereka.
5. Pentingnya pendidikan karakter mencerminkan kesadaran akan kebutuhan untuk membentuk generasi yang tangguh, bertanggung jawab, dan siap menghadapi tantangan masa depan dengan baik, sambil membawa perubahan positif dalam masyarakat yang semakin kompleks.

Pendidikan karakter bukanlah hanya tanggung jawab sekolah, tetapi juga tanggung jawab keluarga, masyarakat, dan masyarakat global. Dengan investasi yang tepat dalam pendidikan karakter, kita dapat membantu siswa tumbuh menjadi individu

---

<sup>4</sup> Rizky Asrul Ananda, Mufidatul Inas, and Agung Setyawan, 'Pentingnya Pendidikan Karakter Pada Anak Sekolah Dasar Di Era Digital', *Jurnal Pendidikan, Bahasa Dan Budaya*, 1.4 (2022), 83–88 .

<sup>5</sup> Angela Sanni and others, 'Pentingnya Pendidikan Karakter Anak Di Zaman Serba Digital', *Jurnal Kewarganegaraan*, 6.2 (2022), 2587–95.

yang lebih baik, lebih beretika, dan lebih mampu berkontribusi positif pada masyarakat dan dunia di masa depan.

## Referensi

- Adilla, Farhatun Trisna, 'MEMBANGUN NILAI MORAL PELAJAR PANCASILA PADA SISWA SEKOLAH DASAR (SD)', 2022
- Ananda, Rizky Asrul, Mufidatul Inas, and Agung Setyawan, 'Pentingnya Pendidikan Karakter Pada Anak Sekolah Dasar Di Era Digital', *Jurnal Pendidikan, Bahasa Dan Budaya*, 1.4 (2022), 83–88
- Anisyah, Nur, Siti Marwah, Vivi Yumarni, Pendidikan Anak, Usia Dini, and Stai Ma'arif Jambi, 'Pendidikan Karakter Dalam Pembentukan Akhlak Anak Pra Sekolah', *Murhum : Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini*, 4.1 (2023), 287–95
- Kulsum, Ummi, Abdul Muhid, Sunan Ampel Uin, and Indonesia Surabaya, 'Pendidikan Karakter Melalui Pendidikan Agama Islam Di Era Revolusi Digital', *Intelektual: Jurnal Pendidikan Dan Studi Keislaman*, 12.2 (2022), 157–70
- Manajemen, Implementasi, Pendidikan Karakter Dalam, Mengembangkan Minat, Sikap Dan, Perilaku Positif, Siswa Di Ma, and others, 'Implementasi Manajemen Pendidikan Karakter Dalam Mengembangkan Minat, Sikap Dan Perilaku Positif Siswa Di MA Nurul Iman Kasui Kabupaten Way Kanan', *Innovative: Journal Of Social Science Research*, 3.3 (2023), 6328–41
- 'Manajemen Pendidikan Karakter - Prof. Dr. H. E. Mulyasa, M.Pd. - Google Buku'
- 'Memahami Perkembangan Siswa Slow Learner - Andi Ahmad Ridha - Google Buku'
- Sanni, Angela, Maria Waruwu, Nari Rati, Derisman Buulolo, Foangeraigo Laia, Tomi Bertin Zalukhu, and others, 'Pentingnya Pendidikan Karakter Anak Di Zaman Serba Digital', *Jurnal Kewarganegaraan*, 6.2 (2022), 2587–95
- Tsoraya, Nurul Dwi, Ika Ainun Khasanah, Masduki Asbari, and Agus Purwanto, 'Pentingnya Pendidikan Karakter Terhadap Moralitas Pelajar Di Lingkungan Masyarakat Era Digital', *Literaksi: Jurnal Manajemen Pendidikan*, 1.01 (2023), 7–12